

## Messe du dimanche 29 septembre 2024

26<sup>e</sup> dimanche du TO les années B

### Première Lecture (Nb 11, 25-29)

« Serais-tu jaloux pour moi ?

Ah ! Si le Seigneur pouvait faire de tout Son peuple un peuple de prophètes ! »

→ La liturgie de ce dimanche nous donne à méditer

5 des 35 versets du Livre des Nombres

→ [Entre crochets], 4 versets qui en donnent le contexte.

En ces jours-là, alors que le peuple marchait dans le désert,

[<sup>4</sup>il y avait un ramassis de gens qui était mêlé au peuple ; ceux-ci furent saisis de convoitise.

Même les fils d'Israël se remirent à pleurer :

« Ah ! qui donc nous donnera de la viande à manger ? »

→ La convoitise des étrangers mêlés à eux a fini par contaminer les fils d'Israël...

<sup>10</sup>Moïse entendit pleurer le peuple, groupé par clans, chacun à l'entrée de sa tente.

Le Seigneur s'enflamma d'une grande colère.

Cela déplut à Moïse,

→ ...et cette convoitise de leur part déplut fortement au Seigneur.

<sup>11a</sup>Il dit au Seigneur :

<sup>14</sup>« Je ne puis, à moi seul, porter tout ce peuple : c'est trop lourd pour moi.

<sup>16</sup>Le Seigneur dit alors à Moïse : « Rassemble-moi soixante-dix hommes parmi les anciens d'Israël, connus par toi comme des anciens et des scribes du peuple.

Tu les amèneras à la tente de la Rencontre, où ils se présenteront avec toi.

<sup>17</sup>Là, je descendrai pour te parler,

et je prendrai une part de l'esprit qui est sur toi pour le mettre sur eux.

Ainsi ils porteront avec toi le fardeau de ce peuple, et tu ne seras plus seul à le porter. »]

→ Seuls des hommes habités par l'Esprit de Dieu peuvent aider Moïse à "porter" le peuple.

<sup>25</sup>Le Seigneur descendit dans la nuée pour parler avec Moïse.

Il prit une part de l'esprit qui reposait sur celui-ci, et le mit sur les soixante-dix anciens.

Dès que l'esprit reposa sur eux, ils se mirent à prophétiser, mais cela ne dura pas.

<sup>26</sup>Or, deux hommes étaient restés dans le camp ; l'un s'appelait Eldad, et l'autre Médad.

L'esprit reposa sur eux ;

eux aussi avaient été choisis, mais ils ne s'étaient pas rendus à la Tente,

et c'est dans le camp qu'ils se mirent à prophétiser.

→ On ne sait pas comment ils "prophétisaient", mais il était clair pour tous que l'Esprit était sur eux tous.

<sup>27</sup>Un jeune homme courut annoncer à Moïse :

« Eldad et Médad prophétisent dans le camp ! »

<sup>28</sup>Josué, fils de Noun, auxiliaire de Moïse depuis sa jeunesse, prit la parole :

« Moïse, mon maître, arrête-les ! »

<sup>29</sup>Mais Moïse lui dit : « Serais-tu jaloux pour moi ?

Ah ! Si le Seigneur pouvait faire de tout Son peuple un peuple de prophètes !

Si le Seigneur pouvait mettre Son Esprit sur eux ! »

– Parole du Seigneur.

→ L'Esprit Saint peut toucher directement les cœurs, Moïse espère ainsi éviter d'avoir à gérer les écarts à la Loi du Seigneur, supplier le Seigneur et réexpliquer au peuple.

### Psaume Ps 18 (19), 8, 10, 12-13, 14

R/<sup>9ab</sup>Les préceptes du Seigneur sont droits, ils réjouissent le cœur

→ Ici, 5 des 15 versets du Psaume 18...

<sup>8</sup>La loi du Seigneur est parfaite, qui redonne vie ;

la charte du Seigneur est sûre, qui rend sages les simples.

→ Oui, la Loi du Seigneur peut "redonner" vie après la mort qu'est tout péché

→ ...choisis pour résonner avec la première lecture

→ Et l'observance malgré les difficultés donne une belle sagesse à tous... mais surtout aux "simples" (aux humbles) !

L'évangile est proclamé par le diacre



Pendant l'offertoire

→ Vraiment croire au Seigneur, c'est nécessairement un peu le "craindre"

<sup>10</sup> La crainte qu'Il inspire est pure, elle est là pour toujours ; les décisions du Seigneur sont justes et vraiment équitables.

→ Car Il n'est pas seulement un Ami : Il est d'abord Seigneur Tout-Puissant, et ses décisions peuvent être en même temps justes et humainement "dures" !

<sup>12</sup> Aussi Ton serviteur en est illuminé ; à les garder, il trouve son profit.

→ On progresse beaucoup des erreurs qu'on a vues et comprises, pas du de celles qu'on n'a pas vues !

<sup>13</sup> Qui peut discerner ses erreurs ? Purifie-moi de celles qui m'échappent.

<sup>14</sup> Préserve aussi Ton serviteur de l'orgueil : qu'il n'ait sur moi aucune emprise.

→ Attention, si je veux que Lui seul travaille à mon humilité, Il risque de prendre des décisions douloureuses pour moi (des humiliations) !

Alors je serai sans reproche, pur d'un grand péché.

→ Oui, l'orgueil est un grand péché ; on dit même souvent que c'est Le grand péché !

## Deuxième Lecture (Jc 5, 1-6)

« Vos richesses sont pourries »

→ Ce dimanche nous donne à méditer 6 des 20 versets du 5<sup>e</sup> et dernier chapitre de la Lettre de Saint Jacques

<sup>1</sup> Et vous autres, maintenant, les riches ! Pleurez, lamentez-vous sur les malheurs qui vous attendent.

→ Les crimes de ces riches (ils ont "frustré" leurs ouvriers au point que leur "clameur" est parvenue au Seigneur, ils sont restés indifférents aux massacres autour d'eux) :...

<sup>2</sup> Vos richesses sont pourries, vos vêtements sont mangés des mites, <sup>3</sup> votre or et votre argent sont rouillés.

Cette rouille sera un témoignage contre vous, elle dévorera votre chair comme un feu. Vous avez amassé des richesses, alors que nous sommes dans les derniers jours !

→ ...OUI, leur âpreté aux gains et leur indifférence à la souffrance des pauvres ont "condamné" des justes, sans qu'ils puissent "opposer une résistance" !

<sup>4</sup> Le salaire dont vous avez frustré les ouvriers qui ont moissonné vos champs, le voici qui crie, et les clameurs des moissonneurs sont parvenues aux oreilles du Seigneur de l'univers.

<sup>5</sup> Vous avez mené sur terre une vie de luxe et de délices, et vous vous êtes rassasiés au jour du massacre.

<sup>6</sup> Vous avez condamné le juste et vous l'avez tué, sans qu'il vous oppose de résistance.

– Parole du Seigneur.

→ ...et, pour cela, aide-nous à l'entendre dans toute sa vérité !

Acclamation (cf. Jn 17, 17ba)

Alléluia. Alléluia.

Ta parole, Seigneur, est vérité ; dans cette vérité, sanctifie-nous.

Alléluia.

→ Oui, Seigneur : que Ta Parole nous aide à devenir des saints !

→ NB : dans ce chapitre 9 on ne trouve pas trace des versets 44 et 46.

## Évangile (Mc 9, 38-43.45.47-48)

« Celui qui n'est pas contre nous est pour nous.

Si ta main est pour toi une occasion de chute, coupe-la »

→ La 2<sup>e</sup> partie du chapitre 9 (à partir du v30-32, où Jésus annonce Sa Passion nous fait entendre des paroles très vigoureuses...

→ Les v 42 à 48 nous en donnent un bel exemple !

<sup>38</sup> Jean, l'un des Douze, disait à Jésus :

« Maître, nous avons vu quelqu'un expulser les démons en Ton Nom ; nous l'en avons empêché, car il n'est pas de ceux qui nous suivent. »

→ On prend souvent les v38-41 comme une grande preuve d'ouverture d'esprit de Jésus...

<sup>39</sup> Jésus répondit : « Ne l'en empêchez pas, car celui qui fait un miracle en mon Nom ne peut pas, aussitôt après, mal parler de moi ;

<sup>40</sup> celui qui n'est pas contre nous est pour nous.

→ ...mais n'oublions pas la double exigence pour quiconque agit au Nom du Christ" :

<sup>41</sup> Et celui qui vous donnera un verre d'eau au nom de votre appartenance au Christ, amen, je vous le dis, il ne restera pas sans récompense.

→ ...zéro blasphème ni récrimination envers Lui, primat de la charité et aussi dans les petits gestes !

→ Qu'est-ce au juste que la "chute" ?

→ ...mais la défaite de trop fait la "chute" du contrat...

→ Dans la vie spirituelle, on peut perdre quelques combats (comme le contractant au bridge peut perdre quelques levées)...

→ Or notre Alliance avec le Seigneur est une marche avec Lui jusqu'à la vie éternelle !

<sup>42</sup>« Celui qui est un scandale, une occasion de chute, pour un seul de ces petits qui croient en moi, mieux vaudrait pour lui qu'on lui attache au cou une de ces meules que tournent les ânes, et qu'on le jette à la mer.

→ Or la chute du "petit" due au "grand" fait la colère de Jésus.

→ Donc Jésus parle d'une chute qui fait passer d'un très haut espoir à un "tout en-bas" éternel !

<sup>43</sup>Et si ta main est pour toi une occasion de chute, coupe-la. Mieux vaut pour toi entrer manchot dans la vie éternelle que de t'en aller dans la géhenne avec tes deux mains, là où le feu ne s'éteint pas.

<sup>45</sup>Si ton pied est pour toi une occasion de chute, coupe-le. Mieux vaut pour toi entrer estropié dans la vie éternelle que de t'en aller dans la géhenne avec tes deux pieds.

<sup>47</sup>Si ton œil est pour toi une occasion de chute, arrache-le. Mieux vaut pour toi entrer borgne dans le royaume de Dieu que de t'en aller dans la géhenne avec tes deux yeux,

<sup>48</sup>là où le ver ne meurt pas et où le feu ne s'éteint pas. → ...tel un feu qui détruira toujours sans jamais s'éteindre

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ce "grand" a commis de tels méfaits que le ver qui pourrissait son cœur a contaminé aussi le cœur du pauvre...

→ ...et ce même ver risque de pourrir toujours plus son cœur, le faisant souffrir à jamais....

### **Homélie de la messe de 18h à Saint Saturnin d'Antony**

*Père Franck Javary, curé de Bagneux (à la fin du Congrès Mission d'Antony)*

On connaît le fameux "coupez" du réalisateur de cinéma lors des prises de vue. Qui parmi les 70 désignés pour recevoir a coupé une part de l'Esprit déjà reçu par Moïse pour guide le peuple d'Israël vers la Terre Promise ? Qu'est ce cet épisode veut nous dire, à nous ici, catholiques dits "pratiquants" ?

On pourrait se demander où sont les autres baptisés catholiques, pourquoi ils ne pratiquent pas. N'ont-ils pas reçu l'Esprit Saint eux aussi ? Qui nous a coupés les uns des autres ? Reviendraient-ils parmi nous si nous abandonnions tout jugement négatif sur eux ? Pour ma part, je ne les dis pas "non pratiquants", mais "sympathisants". En espérant ainsi être plus bienveillants et encourageants à leur égard ! Et, pour nous aider à ne pas les "juger", rappelons-nous que la non-pratique religieuse n'empêche pas la pratique de la charité, la prière fervente, ni la lecture régulière de la Parole de Dieu ! Essayons en tout cas de ne pas contribuer à bâtir (ou surélever) des murs de séparation entre eux et nous !

Et que dire de ceux qui nous disent parler au Nom de Jésus mais qui ne sont pas chrétiens ? Je pense notamment aux Témoins de Jéhovah. Il y a aussi tous ceux qui s'intéressent à Jésus, et parmi eux je pense bien sûr aux Musulmans. Je pense aussi à un livre récent (vendu à 500 000 exemplaires !), qui essaie de trouver seulement des leçons de vie dans la Bible. J'ai lu ce livre... et j'avoue qu'après avoir été bien agacé au début j'ai fini par y trouver de belles choses. Soyons un peu plus attentifs à tous les intérêts bienveillants envers Jésus ! Les personnes en jeu connaissent toujours un peu du Nom de Jésus.

Mais alors, où faut-il "couper", finalement ? Eh bien, en nous. Non pas, bien sûr, en demandant à un frère de nous couper une main ou un pied ! Mais en coupant la mauvaise habitude que nous avons repérée, avant qu'elle devienne complètement partie prenante de tout notre être, comme si c'était une partie de notre corps !

Je vais vous raconter l'histoire d'un gros fumeur (2 paquets par jour depuis sa jeunesse), que je tiens par son fils, adjoint au chef de troupe scout. Un jour, le médecin dit à sa femme : vous savez, Madame, vous devriez vraiment arrêter de fumer, parce que, là, votre santé est en grand danger ! Eh bien, immédiatement, cet homme a immédiatement et complètement arrêté de fumer, définitivement. Mais parfois, couper en soi, même par amour, on n'y arrive pas tout seul. Alors le Seigneur utilise parfois, Lui aussi, l'avertissement, car quand on est prisonnier du péché, on est comme ligoté ! Mais heureusement, il y a là Parole de Dieu, qui sait être aussi coupante qu'une épée à deux tranchants, pour couper en nous ce qui ne vient pas de Dieu et nous éloigne de Lui.

Demandons au Seigneur de couper et renvoyer loin de nous nos addictions et mauvaises habitudes ! Et redisons-Lui chaque jour notre prière jusqu'à ce que nous arrêtions et tenions bon dans notre arrêt ! Le Seigneur nous invite à ne rien couper de ce qui nous relie aux autres, mais à couper résolument tout ce qui nous empêche d'aimer. Alors se réalisera vraiment Sa Parole de Vie, Amen.

## Méditation de La Croix

Marie-Caroline Bustarrat, théologienne (extrait)

Apparemment, appartenir au groupe des « Douze » confère le droit d'empêcher un homme de pratiquer un exorcisme. Or Jésus souligne la seule chose qui importe à Ses yeux : agir en Son Nom. Puis Il pose une condition pour être compté au nombre des Siens ; ne pas être contre Lui et Ses amis.

Jésus nous encourage à tourner notre regard en nous-mêmes. Nous sommes invités à arracher en nous ce qui s'oppose au Christ et nous éloigne de Lui, quitte à ce que cela nous coûte. Car nous sommes parfois autant attachés à des idées ou des habitudes qui nous séparent du Seigneur qu'à notre main, à notre pied, à notre œil... au point que nous en séparer devient aussi inenvisageable qu'une amputation !



Pendant la prière eucharistique

## Commentaire Famille Chrétienne

Père Jean-Marc Brot (extrait)

Qui peut dire « nous » en tant que disciple du Messie ? Un jour, les deux frères [Jacques et Jean en Luc 9,54] veulent faire tomber le feu du Ciel sur un village de Samaritains qui refuse d'accueillir le groupe, et Jésus s'emporte contre eux. Ici, la réaction du Maître va encore plus loin dans la dramatisation. Pour Lui, c'est une affaire grave qui pourrait compromettre leur Salut éternel. Le Nom de Christ, chargé de puissance, s'accorde avec la petitesse : Il choisit la dernière place. Les Douze devront donc renoncer à toute identité élitiste ou sectaire qui tendrait au repli sur soi. Le « scandale » est justement leur blocage, qui ferme la porte à ceux qu'ils jugent « déviants ».

## Commentaire Prions en Eglise Junior

Texte Cédric Kuntz – Illustrations Marcellino Truong

### CE QUE JE DÉCOUVRE

La mission des Apôtres, c'est de chasser les démons. Ils ne sont pas contents quand d'autres font aussi bien qu'eux au nom de Jésus. Ils sont un peu jaloux. Alors, Jésus les gronde. Quand on est un ami de Jésus, on n'est pas meilleur que les autres.

Être ami de Jésus, c'est faire le bien.

Même un petit geste comme donner un simple verre d'eau. Faire le bien, c'est être pour Jésus. C'est être contre le mal. Tout le bien qui est fait rend le monde plus beau.



### CE QUE JE VIS

Comme les Apôtres, t'arrive-t-il aussi d'être jaloux ? à quel moment ?

Raconte le dernier « petit geste » qui montre que tu es un ami de Jésus.

Avec un adulte, allume une bougie.

Prie pour une personne qui t'a fait du bien.

Le vitrail du fond dans l'église Saint Saturnin d'Antony

